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本报讯 （首席记者 杨骏
见习记者 刘旖旎）5月9日，重庆
日报记者从市政府口岸物流办了
解到，7日，西藏自治区商务厅复函
西部陆海新通道省际联席会议办
公室（重庆市政府口岸物流办），推
荐西藏中兴商贸物流发展集团有
限公司参与西部陆海新通道跨区
域综合运营平台建设。西藏自治
区从市场运营角度融入西部陆海
新通道建设，迈出了关键步伐。

重庆市政府口岸物流办主任
巴川江介绍，国务院于2019年8
月批复《西部陆海新通道总体规
划》，提出“鼓励地方依法合规采
用政府和社会资本合作（PPP）等
方式，吸引国内外资本参与西部

陆海新通道项目建设”。
2019 年 8 月以来，重庆牵

头会同沿线省（区、市）全面贯彻
有关部署，按照“统一品牌、统一
规则、统一运作”原则，组建西
部陆海新通道跨区域综合运营
平台——陆海新通道运营有限公
司，由重庆、广西、贵州、甘肃、宁
夏、新疆、湖南和广东湛江等8省
（区、市）合作共建，同步设立重
庆、贵州、甘肃、宁夏、新疆、湖南
和广东湛江等区域公司。

跨区域综合运营平台的建设
有效带动了通道高质量发展。截
至2022年3月底，西部陆海新通
道班列经北部湾港累计到发1.6
万列，运输80.3万标箱。

西藏加入西部陆海新通道
跨区域综合运营平台

本报讯 （首席记者 杨骏
见习记者 刘旖旎）5月9日，一趟
运载50个标箱、1000多吨货品、
货值超400万元的列车，从江津珞
璜临港产业城小南垭铁路物流中
心发往广西北部湾进行分拨。这
是从江津区发出的第500列“西部
陆海新通道江津班列”。

江津班列以小南垭铁路物流中
心为到发点，向南通过北部湾等沿
海沿边口岸，通达东盟各主要物流
节点，并辐射至全球。同时，从广西
上岸的进口商品，也可以通过此趟
列车直达江津，再分拨到西南乃至
全国市场。

“江津区近年来一直在抢抓共
建西部陆海新通道机遇。”江津区
相关负责人介绍，西部陆海新通道
开行后，江津区依托江津综保区这
一国家级开放平台和“水公铁”多
式联运优势，先后与防城港、钦州、

凭祥等多地签订跨区域合作协议，
常态化开行西部陆海新通道江津
班列。

截至目前，围绕西部陆海新通
道中线主通道，小南垭铁路物流中
心已初步形成辐射川、黔、甘、陕等
省，通达广西钦州、防城港、凭祥等
多个出入境口岸的干支联运网
络。自2018年开通以来，西部陆
海新通道江津班列已开行500列，
累计运输货物约2.3万标箱，总货
值突破18亿元，预计到今年底，累
计开行量将突破800列。

江津班列还在重庆海关的支
持下，推出“区港联动，一单多车”

“预约加班，快查快放”等便利措
施，保障货物在铁路货场和江津综
保区之间运输无缝衔接。此外，江
津还建立长效联络机制，及时处理
通关一体化异常，保障西部陆海新
通道江津班列双向畅通。

西部陆海新通道
江津班列第500列发车
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□本报记者 左黎韵

立夏刚至，云阳环湖绿道，绵延数
十里的三角梅在阳光下竞相绽放，红彤
彤的花朵与碧绿的江水相映成趣，构成
一道美丽的风景线。

隽秀山水间，一位中年男子手持单
反相机，不停按动快门，定格眼前的美
景。男子叫程建铭，土生土长的云阳
人，2015年，不满三十岁的他从成都返
乡，创办了一家传媒公司，出于工作需
要，他开始拍摄尚在修建中的云阳环湖
绿道。

环湖绿道全长33公里，是云阳县
在长江和澎溪河沿岸打造的一条城市
绿地通廊。从滩涂地到自然人文景观
带，七年来，程建铭用照片记录下这条
滨江岸线的变迁。

同一地点两番景致

江岸线上荒坡裸露，江水有些浑
浊，工人们开着挖机、运输车，清理转运
岸上的砂石、杂物，场面如火如荼。

2015年，程建铭拿着新买的单反
相机，在位于双江街道的白鹭湾拍下了
这张“拆迁中的砂石码头”。尽管名叫
白鹭湾，照片里却没有白鹭，滨江沿线
土层裸露，到处是堆积的砂石。

云阳地处三峡库区腹地，长江、澎
溪河绕城而过，县城拥有33公里江岸
线。然而，在很长一段时间，江岸线都
被非法码头、砂石堆场、乱搭乱建等侵
占。

“滨江不见江、近水不亲水”，那时
的江岸线就像城市的一道“疮疤”。“雨
天满地泥，晴天都是灰，尽管住在江边，
我们却很少过来玩。”程建铭说，他许多
早期的照片都反映了岸线治理前江岸
的旧貌。

2014年，云阳启动环湖绿道建设，
先后关停了十余座砂石码头，并对沿江
屠宰场、“散乱污”企业，以及堆满垃圾
的荒滩地等进行整治。

“我们采取工程治理与生态修复相
结合的模式，在整治涉江违建的同时，
因地制宜种下一片片生态林、景观林，
对江岸线进行全面复绿。”云阳县相关
负责人告诉记者。

譬如，在长江消落区范围内，当地
就栽种了狗牙根、马蹄筋、芦竹等乡土
植物，为裸露的滩涂披上绿装，在固土
护岸的同时，也美化了江岸。

同时，云阳还完善了滨江污水系
统，先后修建18条排洪沟、21条拦截
沟、7个污水泵站，通过截流处理，从源
头上减少污水、生活垃圾等排入长江及
澎溪河。

2018年，还是在白鹭湾，程建铭拍
下了另一番景象：新打造的四方井公园
草木葱茏，碧绿的江水蜿蜒而过，岸边

有了白鹭的身影。
“水清了，岸绿了，飞鸟虫鱼逐渐多

起来，这几年，我们明显感到江岸的生
态越来越好。”程建铭告诉记者。

照片里的笑容越来越多

程建铭的电脑桌面有这样一幅照
片：落日的余晖洒满江岸，几位市民坐
在绿油油的草地上，享受着美好的滨江
风光。

这是去年秋季，他在环湖绿道重要
节点——月光草坪拍下的场景，彼时，
环湖绿道刚刚全线贯通，遍布江岸的大
小公园成了人们休闲、玩耍的好去处。

“尽管隔着屏幕，也能感受到幸福扑面
而来。”程建铭说。

不同于简单的环境整治，云阳在修
复江岸线生态系统的基础上，还将环湖
绿道建设与城市品质提升结合起来，使
其成为加快建设“公园城市标杆地”的
窗口区、试验田。

“我们按照‘功能驱动，城景融合’
的思路，在滨江沿线布局了月光草坪、
四方井、白兔井等8个主题公园、30多
个休闲节点，并将儿童游乐、体育健身
等元素融入其中，依托33公里环湖绿
道将这些公园、景点串珠成链，打造了

‘骑走跑坐可享、山水花石可赏、文史科
艺可品’的城市滨水空间。”云阳县相关
负责人告诉记者。

这几年，程建铭用镜头追逐滨江风
貌的蜕变，拍下2万多张环湖绿道的照
片。这些影像也折射出城市生活的变
迁——

全国沙滩排球比赛第一次在环湖
绿道阳光沙滩举行，市民们摇旗呐喊，

为运动员加油助威；几名青年骑着单
车，穿行在滨江花海中，散发着青春的
活力；儿童公园内，襁褓中的婴儿探出
小手，好奇地触摸着新安装的游乐设
施；驻足留影的游客，漫步林间的老
人，追逐嬉戏的小孩……一次次光与
影的交错，定格了一个个美好的生活
场景。

“美景近在咫尺，幸福触手可及，回
看这些照片，除了景色越来越美，照片
上人们的笑容也越来越多。”程建铭感
叹道。

寻找记忆的老夫妻

码头、轮渡、石板房……环湖绿道
滨江公园内的微缩景观——云江叙事
还原了云阳老城旧貌。

去年9月，云江叙事刚建成不久，
一对白发苍苍的夫妻靠近复刻的江岸，
让程建铭为他们拍下了一张合影。对
这次拍摄，程建铭印象颇深，“这天是老
两口的金婚纪念日，被淹没的老县城承
载了他们年轻时的回忆，老人很想跟老
城合个影。”

33公里环湖绿道不仅扮靓了山水
颜值，也是云阳新打造的一张人文名
片。漫步其中，一处处以当地特色文化
为主题的公园、景点星罗棋布，更好地
传承了城市文化、留住城市记忆。

云江叙事以回水溪为依托，在长约
600米的溪岸微缩复原了云阳老城巴
阳至龙硐坝上全长68公里的长江岸线
风貌。照片中，用石板堆砌的房屋模型
错落而置，港务站码头、双江集镇、张飞
庙等老城地标清晰可见，与当地居民的
记忆慢慢重叠。

“那天，老两口留影后，又在溪边站
了很久，把微缩老县城中的每处建筑都
瞧了个遍。”程建铭告诉记者，后来他才
得知，老人以前住在老县委旁边，两人
第一次见面就在附近的公园。

“移民文化、三国文化、农耕文化是
云阳独有的特色地域文化，在推进环湖
绿道建设中，我们围绕‘留住城市记忆、
打造云阳符号、建设宜居江城’这一思
路，有意将这些文化元素融入景观、景
点建设中，不断提升滨江岸线的人文气
质。”云阳县相关负责人告诉记者。

环湖绿道起点，以当地古盐井命名
的白兔井公园传承了云阳盐井文化，成
为游客喜爱的网红“打卡点”；白鹭湾
上，由石碾、石磨、水缸、碓窝等上万件

“老物件”构筑起“石来运转”迷宫，唤醒
了人们的乡愁记忆；新建的三峡移民展
示馆、云阳博物馆、环湖绿道展览馆等
矗立江边，诉说着这座城市的故事……

今年，云阳又启动环湖绿道提升工
程，将围绕平台搭建、项目引入，进一步
展示当地历史脉络、文化魅力，为市民
带来更多可触、可感、可观、可享的绿色
生态福利。

工作之余，程建铭也会带着家人沿
着滨江岸线踏青游玩。“我很幸运，能用
照片记录下环湖绿道的变迁。河坝滩
涂变身人文绿带，我是见证者，也是获
益者。”程建铭美滋滋地说。

云阳环湖绿道：
江岸“伤疤”变城市

“绿脉”视频

扫一扫 就看到
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本报讯 （记者 杨永芹）5
月8日深夜，重庆轨道18号线歇
台子站至奥体中心站区间右线顺
利贯通。

18号线起点为富华路，止于
大渡口区跳磴南站，全长约29公
里，共设车站19座。

此次歇奥区间右线之所以能
如期贯通，这与中铁十五局积极
创新、多举措推进歇台子站加快
建设有关。由于歇台子站周边高
层住宅众多，现场管线复杂，为减
少施工对周边环境的影响，项目
部将施工方式由爆破法改为机械
开挖。可施工现场空间狭小，单

个开挖断面小，而传统的挖掘机
臂长达10米，无法正常施工。为
此项目部创新施工设备，专门从
厂家定制了6台短臂式挖掘机，
臂只有4米多长，施工效率由此
翻倍。

与此同时，为确保歇台子站
不影响1号线轨道车辆运营，减少
对周边环境扰动，项目部加大车
站监测力度，增加人工巡查力度，
对围岩变形、结构应力、沉降等参
数进行24小时实时监测。一系列
举措，确保了歇台子站顺利推进。
目前，该站土建已完成约70%，预
计年底主体工程就可完工。

轨道十八号线歇奥区间右线贯通

云阳环湖绿道 从荒滩到亮丽风景
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优化营商环境为企业排忧解难

我市启动“企业吹哨、部门报到”专项行动
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系列报道之⑤
“政府部门办事效率越来越高，营

商环境越来越好，企业就可以专心搞生
产了！”前不久，重庆大江动力设备制造
有限公司（下称“大江动力”）负责人向
璧山区经信委致电表示感谢。

这要从去年下半年璧山区经信委
配合办理的一个惠企服务案例说起。
位于璧山的大江动力有上千名员工，
车辆进出厂区频繁。然而，由于公司
大门两侧有许多高大树木遮挡视线，
集装箱车辆进出不太安全，还容易堵
塞道路。

如何在合规前提下拓宽大门？接
到大江动力诉求后，璧山区经信委、城
建等部门人员立即到现场查勘并拟定
整改方案，很快完成进场施工。如今，
大江动力在保护绿植的前提下完成了
大门拓宽，物流进出更加安全通畅。

“企业吹哨、部门报到”，市经信委
日前启动的这项惠企专项行动，正是以
优化政务环境、提高服务质量为抓手，
坚持问题导向和部门协同，把企业满意
作为工作最高标准，培育一流营商环
境。

闻哨而动
政府部门为企业当好“服务员”

去年7月实施的《重庆市优化营商
环境条例》规定，市、区县人民政府及其

有关部门应当建立常态化政企沟通机
制，通过座谈、问卷调查、主动上门、互
联网征求意见、大数据分析等方式，听
取市场主体的反映和诉求，依法解决市
场主体生产经营中遇到的困难和问题。

这一《条例》实施大半年来，“闻哨
而动”为企业当好“服务员”的服务意
识，已深入到全市经信系统。

“我们只要‘吹哨’，相关部门就会
迅速跟进。”这是位于璧山的重庆万泰
电力科技有限公司（下称“万泰科技”）
负责人对“企业吹哨、部门报到”的真实
感受。

万泰科技是从事芯片封测、光电传
感系统研发应用、电线电缆研发生产及
电力施工安装的企业。去年以来，万泰
科技决定开发新产品、开拓新市场，将
产品发展方向聚焦在体积更小、精度更
高的传感器市场。

然而，企业要实现创新发展，遇到
了缺技术、缺资金的瓶颈。于是，该企
业负责人向璧山区相关部门“吹哨”发
出求助信号，璧山区经信、财政、科技等
部门人员迅速前来企业“报到”，共同帮
助企业找出路、想办法。

在政府牵线搭桥下，万泰公司成功
在光纤传感技术方面取得突破，开发出
分布式光纤温度监测系统等多套创新
产品并上市，推动企业利润增长达三成
以上。

“互动”“联动”“协同”
帮扶企业的三个关键词

“企业发展有困难，政府主动来帮
扶。”市经信委负责人说，实施“企业吹
哨、部门报到”专项行动的背后，折射的
是政府部门从“管理者”到“服务员”的
角色转变。

该负责人表示，专项行动重点在于
做好“互动”“联动”“协同”，这是帮扶企
业的3个关键词。其中，互动是政企互
动，即创新建立政企互动机制，打通企

业问题反映通道，打通政府部门快速响
应、解决问题反馈信息通道。

联动是指形成市区联动，即对企业
诉求和意见实行属地管理、分级负责、
分类处理，实现市、区两级的信息、数
据、工作有效沟通，确保问题有效解决。

协同是指部门协同，即由经信部门
牵头处理企业“吹哨”事项，加强与发
改、规划、环保、金融等多个部门的工作
协同，快速高效回应企业诉求，解决企
业经营发展问题。

另外，市经信委表示，在专项行动
实施过程中，将强调3个坚持——

坚持依法行政，在依法依规前提
下，建立完善政企互动工作机制，及时
响应企业关切，增强企业诉求和意见处
理的规范性。

坚持问题导向，针对企业发展经营
中的实际问题，及时有效进行点上处
置、面上制度优化，减少政企关系中的
不和谐因素，持续优化营商环境。

坚持快速响应，以快速响应为基本
要求，利用多种信息技术方式，进一步
提高企业诉求和意见办理的精准度和
高效性。

打好“组合拳”
确保企业诉求有效解决

“希望通过实施‘企业吹哨、部门报
到’专项行动，可以形成政府部门与企
业的互动机制，成为化解企业特别是中
小微企业疑难问题诉求，获取政策资讯
的主要平台、渠道和载体。”市经信委负
责人表示。

对此，全市经信系统将打好以下
“组合拳”——

首先是建立优化“企业吹哨”渠
道。依托重庆市经济和信息化大数据
应用平台，以快速响应为目标，利用信
息技术方式实现集成化、链条化、流程
化的企业诉求线上受理处置，及时响应
市内企业包括已签约即将落户我市企

业的发展需求，增强企业诉求和意见处
理的规范性，同时开通“企业吹哨”热线
电话，方便企业提出诉求。另外，市经
信委行政服务大厅将开设“政企互动中
心”，接待实地来访的“吹哨”企业，企业
根据自身诉求问题，也可直接向对应的
相关职能部门反映，各区县将结合实际
情况，建立电话、邮箱、微信、网页、APP
等收集企业诉求和意见的渠道并向社
会公开。

其次是建立“部门报到”机制。按照
属地管理、分级负责、分类处理的原则，企
业向事项权限所在区县进行“吹哨”的办
理流程是先向区县经信部门“吹哨”，其

“吹哨”事项涉及多个部门单位的，由经信
部门牵头相关部门进行协调解决；对辖区
内难以协调解决的重大事项，将由受理区
县提交市级部门协调解决。

第三是规范“部门报到”流程。这
个“报到”的工作流程包括受理登记（对

“企业吹哨”事项实行台账管理）、快速
办理（按照分类分级原则，压缩办理时
限，提高办理流转效率）、及时反馈（按
照“谁主办谁反馈”原则，将企业诉求和
意见办理完成后的结果及时反馈给企
业）、评估监督（实行“一事一评估”，由

“吹哨”企业填写服务反馈评价单）等各
个环节通过强化部门协作配合，确保企
业各项诉求得到有效解决。

张亚飞 刘钦
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